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«Самый полезный человек 
для бизнеСа»
Дмитрий теплов, преДсеДатель регио-
нального отДеления «Деловой россии», 
генДиректор краснокамского ремонтно-
механического завоДа,— за готовность 
всегДа Дать совет, как улучшить бизнес-
климат в регионе. 
Дмитрий теплов — один из самых активных 
представителей делового сообщества в Пермском 
крае. он не только является членом почти всех 
профильных комитетов, действующих в регионе, 
но и их активным участником, и всегда вникает 
в обсуждаемую проблему и высказывает свое 
мнение. кроме того, Дмитрий теплов — один из 

самых цитируемых экспертов в газете «коммер-
сантъ-Прикамье», мнению которого доверяет 
редакция и специалисты. в этом году отличился 
тем, что высказывался по ситуации с коронавиру-
сом, освещал проблемы, с которыми столкнулись 
промышленные предприятия и малый бизнес.

«вСе Свое: импортозамещение»
гк «Юговской кмп» — за вхожДение в вось-
мерку произвоДителей сыра в рФ.
крупнейшее молокоперерабатывающее предпри-
ятие Пермского края, принадлежащее предпри-
нимателю Сергею Поздееву, в последние годы 
активно инвестирует в развитие предприятия и 

наращивает производство. По итогам 2020 года, 
предприятие увеличило чистую прибыль на 1,4 
млрд руб. и вошло в десятку крупнейших произ-
водителей сыра в россии. в этом году у комбина-
та появился еще один филиал на базе пивоварен-
ного завода в Перми.

«Слово С твердым знаком»
алексанДр воронцов, бывший преДсеДа-
тель правления проинвестбанка,—  
за тверДость в отстаивании своей  
позиции в сложной ситуации.
23 апреля 2021 года был издан приказ Цб об 
отзыве лицензии на осуществление банковской 

победители премии «твердые знаки»-2021
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колонка редактора премия

великолепная воСьмерка «коммер-
Сантъ-прикамье» подвел итоги воСьмой ежегодной премии 
«твердые знаки». по итогам делового Сезона-2020/2021 редак-
ция выбрала воСемь предСтавителей делового СообщеСтва из 
разных отраСлей экономики и общеСтвенной жизни прикамья.

пермское тверДое
в 2021 году вручение премии «твердые 
знаки» проводится в восьмой раз. и в 
отличие от прошлого года, у нас будет 
возможность сделать это публично и 
вручить награду нашим победителям на 
официальном мероприятии.
прошедший деловой сезон отличался от 
предыдущего. практически на всех 
отраслях лежит отпечаток пандемии. но 
люди учатся жить и работать и в таких 
условиях. подстраиваются под ситуацию 
и получают отличные результаты. номи-
нанты этого делового сезона отличают-
ся смелостью и большими амбициями. 
они открыто выражают свое мнение и, 
несмотря на пандемию, вкладывают 
силы и средства в свое дело и даже начи-
нают новые проекты.
в этом году некоторым из наших героев 
пришлось отстаивать свой бизнес. кон-
стантин копытов вместе с другими пред-
ставителями коммерческой недвижимо-
сти оказался заложником противопанде-
мийных мер. и не всегда эти меры оправ-
данны. об этом нужно говорить открыто, 
обсуждать, доносить до тех, кто принима-
ет решения.
александр воронцов и вовсе вступил в 
спор с регулятором банковского рынка — 
центробанком. время рассудит, кто в 
этом вопросе был прав, и не журнали-
стам вставать на чью-то сторону. мы 
видели немало примеров закрытия бан-
ков. но впервые региональный предста-
витель небольшого банка так открыто, 
решительно и смело вступил в спор с 
центробанком, отстаивая интересы 
своих коллег и клиентов.
бизнесмен олег сасунов становится 
обладателем «твердого знака» уже вто-
рой раз. в 2019 году мы награждали его 
за открытие в перми первой службы кар-
шеринга. а спустя два года он купил 
обанкротившуюся фабрику и возобно-
вил там производство носков. хочется 
пожелать успехов в осваивании новых 
отраслей.
безусловно, в перми за прошедший 
деловой сезон были и более крупные 
проекты и инвестиции. мы насчитали 
более двадцати проектов, которые были 
достойны «твердого знака». но наш 
выбор-2021 именно таков. в этом году 
мы хотим отметить самых смелых и 
решительных.

колонка реДактора премия
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ирина суханова, 

рЕДАктор GUIDE

«твЕрДыЕ знАки»

в этом гоДу реДакция вручит восемь тверДых знаков

редакция «коммерСантъ-
прикамье» подвела итоги 
делового Сезона-2020/2021



премия

деятельности ПАо «Акб „Проинвестбанк“». По 
версии Центробанка, кредитная организация за-
нижала величину необходимых к формированию 
резервов на возможные потери по ссудной и 
приравненной к ней задолженности. Цб сообщил 
также, что банк завышал стоимость имущества, 
чтобы искусственно улучшить финансовые по-
казатели и скрыть свое реальное финансовое 
положение. Александр воронцов такие пре-
тензии категорически опроверг и выступил 
в защиту своего банка, посчитав случившееся 
«спец операцией по ликвидации региональных 
банков». До сих пор идет череда разбирательств. 
«то, чем я занимался и жил всю жизнь, все рух-
нуло. Для меня очень важно, чтобы наши кли-
енты вышли из этой ситуации с минимальными 
потерями. Хочу, чтобы всем воздалось по заслу-
гам и ни я, ни другие сотрудники не получили не-
справедливых обвинений»,— заявил в интервью 
«коммерсанту» господин воронцов. редакция 
«коммерсанта» считает, что такая позиция за-
служивает уважения.

«инвеСтиционное мужеСтво»
олег сасунов, бизнесмен,— за открытие 
нового бизнеса и возобновление текстиль-
ного произвоДства на базе лысьвенской 
чулочно-перчаточной Фабрики. 
олег Сасунов больше известен в Перми как пред-
седатель Ассоциации перевозчиков Пермского 
края. является гендиректором и владельцем ком-
пании «Пермские автобусные линии», развивает 
каршеринг-сервис VoronaCar. в конце марта олег 
Сасунов за 7,4 млн руб. приобрел на торгах четы-
ре небольших корпуса ооо «Лысьвенская чулоч-
но-перчаточная фабрика», некогда входившего 
в пятерку крупнейших производителей чулочно-
носочных изделий в россии, а в июне 2018-го 
оказавшегося в конкурсном производстве. Этой 
весной на фабрике было возобновлено произ-
водство носков.

«право на глаСноСть»
константин копытов, Директор ук «столи-
ца», — за открытое выражение мнения по 
самым острым вопросам.
Деловой сезон-2020/2021 из-за пандемии вы-
дался непростым. коммерческая недвижимость 
испытала на себе весь масштаб ограничений. 
Сначала полный локдаун, масочный режим для 
посетителей, а теперь и вход по QR-коду. вла-
дельцы торговых центров столкнулись с мас-
совыми проверками соблюдения предписаний, 
которые не всегда были оправданны. константин 
копытов комментировал эту ситуацию, отмечая, 
что сейчас отрасль испытывает колоссальный 
стресс, в то время как торговые центры вовсе не 
являются местами повышенного риска заражения 
COVID-19. «Люди заражаются в семьях, в больни-

цах, на работе. Да и карантинный режим, в прин-
ципе, уже давно не соблюдается: все свободно 
ездят в отпуск, проводятся массовые мероприя-
тия. Это в первую очередь влияет на заболевае-
мость»,— заявлял изданию константин копытов.

«Славный малый»
алексанДр нагаев, ресторатор,— за вывоД 
собственного бренДа на столичный рынок.
Пермская сеть итальянских ресторанов Petruccio 
в конце прошлого года вышла на столичный ры-
нок. в период пандемии и введения ограничений 
в общепите компания сумела успешно открыть 
пиццерию с пермскими корнями в тЦ «высота», и 
в дальнейшем планирует тиражировать свой про-
ект и в другие регионы.

«новые земли»
трк «планета» — за вклаД в реДевелопмент 
территорий.
трк «Планета» открылся в Перми 22 апреля, об-
щая площадь объекта составляет 150 тыс. кв. м. 
торговый центр был построен на месте бывшего 
ипподрома. Строительство объекта началось в 
мае 2019 года, застройщиком выступил москов-
ский девелопер MallTech, генподрядчиком — 
Ао «ренейссанс констракшн» (контролируется 
турецкими бизнесменами).
общий объем инвестиций MallTech в этот проект 
составил около 10 млрд руб.— это возведение 
самого торгового центра, кольцевой дорожной 
развязки рядом с «Планетой» и инвестиции в 
строительство нового ипподрома (на «конно-
спортивном комплексе Пермского края»).
ключевым «якорем» трЦ является продуктовый 
гипермаркет «Лента». в трЦ «Планета» будут 
представлены более 185 крупных международ-
ных, федеральных и локальных ритейлеров, 
многие из которых впервые появились в Перми, 
например японский бренд UNIQLO, магазин кос-
метики «золотое яблоко» и другие.

«Green Go»
группа компаний «кама» — за начало стро-
ительства новых очистных сооружений.
Гк «кама» приступила к строительству нового 
комплекса локальных очистных сооружений. они 
будут построены рядом с производственными 
объектами — производством мелованного кар-
тона (FBB) и производством легкомелованной 
бумаги (LWC). общая стоимость проекта составит 
более 1 млрд руб. новый комплекс необходим 
предприятию в связи с началом выпуска мело-
ванного картона. Планируется, что это решение 
позволит снять нагрузку с внешних очистных со-
оружений, сократит расстояние транспортировки 
производственных стоков и увеличит экологиче-
скую безопасность производства. n

На пермском «Уралхиме» вНедряют 
иННовацию из «сколково»

в цехе погрузки продукции филиала «пмУ» ао «охк 
«Уралхим» установлен лазерный голографический 
анализатор гранулометрического состава карбами-
да. инновационный прибор разработан специаль-
но для предприятия в рамках договора с победите-
лем конкурса идей Digital Challenge, финал которо-
го был организован резидентами технопарка «скол-
ково» ооо «Уралхим инновация». опытная эксплу-
атация оборудования продлится в течение месяца.

Лазерный анализа -
тор грансостава карбамида 
установлен в транспортной 
галерее. Каждые две мину-
ты он автоматически заби-
рает с ленточного конвейе-
ра около 250 г карбамида. 
Внутри прибора гранулы пе-
ресыпаются, подсвечива-
ются лазером и снимают-
ся на специальную камеру. 
При помощи программных 
методов видеоаналитики 
анализатор вычисляет гео

метрические размеры каж-
дой частицы продукта. Ре-
зультаты замеров выдают-
ся пользователю через веб
интерфейс – в виде процен-
тов содержания в продукте 
мелкой, средней и крупной 
фракций.

При производстве кар-
бамида гранулы мелкой 
фракции (менее 1 мм) пе-
риодически попадают в ос-
новной продукт. Традици-
онный метод контроля гра-
нулометрического состава – 
лабораторный. В производ-
ственной лаборатории – ОТК 
для определения грансоста-
ва берут среднюю пробу за 
смену и рассеивают на лабо-
раторных ситах. При обна-
ружении превышения нор-
мы содержания мелких гра-
нул приходится останавли-
вать дополнительный гра-
нулятор, чтобы исключить 
риск ухудшения качества 

большой партии готового 
продукта.

Лазерный голографиче-
ский анализатор позволит 
выявлять отклонения гра-
нулометрического состава 
приллированного карбами-
да в режиме реального вре-
мени. Это поможет снизить 
время простоя дополни-
тельного гранулятора и ис-
ключить риск ухудшения ка-
чества большой партии стан-
дартного карбамида. Идею 
внедрения такой системы 
подали на конкурс Digital 
Challenge сотрудники отде-
ла реконструкции и модер-
низации филиала «ПМУ», 
которые теперь также при-
нимают активное участие 
в ее реализации.

Инновационный при-
бор – это разработка Карель-
ского научного центра РАН, а 
вебинтерфейс для просмо-
тра результатов измерений 
разработал Петрозаводский 
государственный универси-
тет. В случае успешных ис-
пытаний новая система из-
мерения гранулометриче-
ского состава продукции мо-
жет быть внедрена в посто-
янную эксплуатацию в фили-
але «ПМУ» и, в перспективе, 
на других предприятиях хол-
динга «Уралхим».

«азот» Увеличил перечеНь  
выпУскаемой продУкции

в номенклатуре продукции, которую производит 
филиал «азот» ао «охк «Уралхим», появился кар-
бамидосульфат (UAS). теперь в заводском переч-
не – 27 видов продукции.

Полевые испытания UAS 
прошли в 2021 году при под-
держке Агрономической 
службы компании «Урал-
хим» и Всероссийского на-
учноисследовательского 
института агрохимии имени 
Д. Н. Прянишникова. Тогда 
было получено экспертное 
заключение об эффективно-
сти использования этого ми-
нерального удобрения.

«Азот» выпускает UAS 
двух марок – 40:6 и 34:12. 
По питательным веществам 
в первом азота 40% и серы – 
до 6%, во втором – до 34% 
азота и до 12% серы. Для 
«Азота» это новый, улучшен-

ный продукт. Он может при-
меняться под все сельскохо-
зяйственные культуры и де-
коративные насаждения. 
Данный продукт подходит 
для основного внесения ран-
ней весной перед посевом, а 
также возможно примене-

ние в качестве припосевно-
го удобрения. Дозировка 
определяется в зависимости 
от вида культуры, техноло-
гии выращивания, планиру-
емого урожая, способа вне-
сения, с учетом агрохимиче-
ских показателей почвы.

Андрей Семенюк, ди-
ректор филиала «Азот» АО 
«ОХК «Уралхим»:

– Спрос, как известно, 
рождает предложение. На-
ше предприятие, совместно 
с другими подразделения-
ми холдинга, постоянно раз-
вивает производство и ра-
ботает над выпуском новых 
видов продукции на основе 
требований рынка.

В условиях увеличенного 
спроса на масличные куль-
туры потребление данного 
продукта имеет высокий по-
тенциал.
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– компания «меридиан» явля-
ется интегратором промышленно-
го оборудования. алексей юрье-
вич, расскажите, кто такой интегра-
тор и чем он отличается от произво-
дителя?

– Системный интегратор – это не 
перепродавец и не производитель. 
Добавочную стоимость интегратор 
создает за счет разработки решения, 
его производства, программирова-
ния, пусконаладки и последующего 
обслуживания.

В частности, ООО «Меридиан» с 
2005 года специализируется на авто-
матизации участков производства, 
где продукт уже оказался в потреби-
тельской упаковке. Например, напи-
ток разлит в бутылку или кусок мяса 
упакован в пленку.

Далее наши решения позволя-
ют осуществлять маркировку и пе-
рекладку этого продукта в гофроко-
роб с последующим паллетирова-
нием. Техническое зрение заменит 
оператора, контролируя заранее за-
данные параметры. Критериев кон-
троля более десятка. Это и геоме-
трия упаковки, наличие и коррект-
ность нанесения этикетки, посторон-
ние включения в продукт и тому по-
добное.

– расскажите об опыте работы 
«меридиана» в разных отраслях. 
какая отрасль у вас в приоритете?

– «Меридиан» начинал свой 
профессиональный путь в производ-
стве и интеграции оборудования для 
поштучного учета алкогольной про-
дукции. За 16 лет мы обрели проч-
ные позиции в фармацевтической и 
пищевой промышленности.

К примеру, количество оснащен-
ных нашим оборудованием линий 
преодолело отметку в 450 единиц, 
или более сотни заводов по всей 
стране и за еe пределами. А с 2018 
года компания является участником 
федерального проекта по внедре-
нию цифровой маркировки «Чест-

ный знак». Сейчас наш проектный 
центр разрабатывает технические 
решения для маркировки БАДов и 
антисептиков.

В целом мы развиваемся по 
трем векторам: автоматизация, мар-
кировка, техническое зрение. В каж-
дом из направлений есть решения, 
работающие в продуктиве, другими 
словами – на реальных производ-
ствах.

– для чего предприятиям ав-
томатизировать работающее про-
изводство, которое и так приносит 
прибыль?

– Мы с командой «Меридиана» 
очень много поездили по стране, ви-
дели разные предприятия. В боль-
шинстве своем российский произ-
водитель, к сожалению, использу-
ет большое количество работников 
при производстве товаров. Челове-
ческий фактор не может не сказы-
ваться на издержках производителя 
и количестве брака.

Попрежнему имеется незначи-
тельная доля хозяйственников, ори-
ентированных на социальную функ-
цию бизнеса. Превалирующая же 
часть собственников хорошо счита-
ют затраты и проектируют будущее 
своих компаний, в котором быть 
конкурентоспособным позволяет 
лишь автоматизация процессов.

Отдельная боль – подбор квали-
фицированных кадров. Теория поко-
лений и демографические ямы все 
более явно сказываются на скорости 
и качестве подбора.

Инфляция приводит к необхо-
димости регулярно индексировать 
зарплату, чтобы не допустить текуч-
ки кадров.

Производители конкурируют за 
покупателя. Покупатель выберет то-
го, кто сможет предложить лучшую 
цену, лучший дизайн. Высокое ка-
чество не является предметом дис-
куссии. Рынок не примет иного ка-
чества. Все товары априори долж-

ны быть таковыми. Чтобы стать ли-
дером на своем рынке, предприяти-
ям нужен ресурс. Возможность по-
лучить этот ресурс дают оптимизи-
рованные процессы.

– какие сложности ждут заказ-
чика на рынке интеграторов? как 
правильно выбрать надежного?

– Основная сложность – решить-
ся на установку автоматизирован-
ного оборудования. Когда тебя на 
предприятии в основном все устра-
ивает, ничего не хочется менять. Но 
можно со всей уверенностью зая-
вить, что избыточный штат на произ-
водстве, отсутствие плана по сокра-
щению издержек и неуникальность 
продукции не позволят компании 
держать первые позиции на рынке. 
Что касается выбора компанииинте-
гратора, то могу отметить, что рынок 
российских интеграторов доволь-
но молод. Людямскептикам всегда 
нужно увидеть, как то или иное ре-
шение работает у соседа. Но пара-
докс в том, что за соседом можно не 
успеть, к тому же преимущество ли-
дера будет потеряно.

Выбирая надежного интегра-
тора, надо обращать внимание на 
его опыт. Клиенты такой компании 
всегда могут высоко оценить рабо-
ту оборудования, установленного 
на их площадках. Важна глубина тех-
нического задания, подготовленно-
го интегратором. Разрабатывая про-
ект, исполнитель должен учитывать 
различные сценарии, возможные на 
производстве. Кроме того, надеж-
ный интегратор никогда не потеря-
ется при первых трудностях в бизне-
се. Например, компания «Мериди-
ан» сформировала крупный устав-
ный капитал – это гарантия для на-
ших клиентов.

– какие новые продукты сейчас 
разрабатываете?

– Мы одни из первых в стране 
разработали и внедрили систему 
маркировки и учета продукции пол-
ного цикла (сериализация, агрега-
ция, паллетирование) для линий с 
производительностью свыше 50 тыс. 
единиц в час. Сейчас разрабатываем 
альтернативные способы нанесения 
маркировки. Цель проекта – снизить 
затраты заказчика на каждую едини-
цу продукции.

В рамках автоматизации произ-
водства работаем над универсаль-

ным укладчиком – это будет недо-
рогая и полнофункциональная аль-
тернатива зарубежных машин пе-
рекладки готовой продукции (pick & 
place). Основное отличие нашей раз-
работки от иностранных аналогов в 
том, что укладчик может выступать 
центром автоматизации всего участ-
ка упаковки. Это оборудование акту-
ально для производств, на которых 
применяют ручной труд. Кроме то-
го, «Меридиан» развивает решения 
по визуальному контролю выпуска-
емой продукции с применением ма-
шинного обучения. Речь идет о ди-
зайне, дефектах поверхностей. Ина-
че говоря, полная инспекция гото-
вой продукции. Наши модули могут 
встраиваться в имеющиеся на про-
изводстве машины практически всех 
известных мировых брендов.

– расскажите об опыте работы 
«меридиана» с компаниями перм-
ского края.

– В Прикамье сотрудничаем с 
производителями алкоголя, молоч-
ной продукции, а также электротех-
ники. Практически со всеми клиен-
тами подписывается соглашение о 
неразглашении (NDA). Могу лишь 
сказать, что крупнейшие заводыпе-
реработчики молока сделали свой 
выбор в пользу «Меридиана». Все-
го же интеграторов в нашей стране 
более сотни.

Нужно оговориться, что автома-
тизация, как и любой процесс изме-
нений, практически всегда сопрово-
ждается напряженным трудом обе-
их сторон – и заказчика, и исполни-
теля. Особенность рынка интегра-
торов заключается в том, что реше-
ния зачастую внедряются впервые 
на рынке. Да, тиражирование имеет 
место. И в дальнейшем так и проис-
ходит. Но сначала – длительный про-
цесс проектирования и «допиловки» 
с ориентацией на реалии. К приме-
ру, инженерконструктор проекти-
рует систему датчиков, размещен-
ных вдоль транспортера. А в 13:00 
солнечные лучи попадают в окна це-
ха под таким углом, что преломляют-
ся в контрольной зоне, и, как след-
ствие, датчик становится бесполез-
ным.

– как оцениваете зарубежный 
опыт «меридиана»? какие ино-
странные компании являются ва-
шими клиентами и партнерами?

– Прежде чем начать производ-
ство и поставку продукции, мы де-
тально изучаем требования и стан-
дарты заказчика и страны пребыва-
ния. Мы встречали даже такие тре-
бования, как зарегламентирован-
ный угол фаски (поверхность, обра-
зованная скосом торцевой кромки 
материала), и клиент при приемке 
оборудования действительно делал 
его замер.

География наших поставок ши-
рока и включает не только Рос-
сию, но и Великобританию, Лат-
вию, Италию, Беларусь, Молда-
вию, Казахстан, Грузию. Оборудо-
вание, установленное там, работа-
ет без нареканий. Более того, мы 
слышим слова признания от на-
ших иностранных коллег, которые 
повидали разное оборудование, в 
том числе и от международных ги-
гантов.

– как ищете сотрудников и как 
оцениваете рынок труда инженер-
но-технического персонала? Наби-
раете работников в прикамье или в 
других городах?

– На рынке кандидатов есть до-
стойные специалисты. Каждый за-
прос нанимающих менеджеров мы 
оцениваем индивидуально: исполь-
зуем каналы поиска – от традицион-
ных до узконаправленных, целе-
вых. Нам важны не только профес-
сиональные навыки, но и мотива-
ция, ценностные установки канди-
датов. Вместе с HRкомандой мы 
выстраиваем оптимальный путь 
кандидата под конкретные условия 
закрытия позиций. Ищем в Прика-
мье и за его пределами, у нас уже 
есть удачные кейсы с релокацией 
таких сотрудников. Планируем раз-
вивать вариативность в этом на-
правлении.

Нашей миссией является произ-
водство эффективных решений для 
промышленных предприятий по до-
ступным ценам. Мы с командой ве-
рим, что через свой труд делаем 
вклад в развитие промышленности 
и, следовательно, можем влиять на 
качество жизни в нашем регионе, а в 
будущем – и в стране в целом.

+7 (800) 7000377
info@meridiant.ru
614031, г. Пермь, 
ул. Докучаева, д. 50

«Роботы-помощники рано или  
поздно войдут на любое производство»
Гендиректор ООО «Меридиан» Алексей Филиппов –  
об автоматизации промышленности и человеческом капитале
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Пермская компания «Меридиан» специализируется на 
автоматизации производства, внедрении робототехнических 
устройств, производстве оборудования для маркировки 
и поштучного учета товаров. Руководитель организации 
Алексей Филиппов рассказал об актуальности решений для 
промышленных предприятий, а также поделился опытом 
в вопросе выбора интегратора, рассказал о том, как 
российский интегратор реализует проекты по роботизации 
и прослеживаемости товаров в России и за рубежом.



недвижимоСть

в кризисный и «пандемийный» год в Перми силь-
нее всего подорожала офисная недвижимость. 
Этот сегмент выигрывает по сравнению с тор-
говыми помещениями, ведь ограничения из-за 
COVID-19 в первую очередь касаются именно ма-
газинов и торговых центров. По данным директо-
ра Research & Decisions регины Давлетшиной, за 
10 месяцев 2021 года цены на офисную недвижи-
мость в Перми выросли на 5,7%, на торговую — 
на 2,72%. Складская недвижимость подешевела 
на 0,71%. По состоянию на конец октября сред-
няя цена офисных площадей в краевом центре 
составляла 58,64 тыс. руб. за 1 кв. м, торговых — 
67,53 тыс. руб. за 1 кв. м, складских — 20,92 тыс. 
руб. за «квадрат». Средняя ставка аренды офисов 
равнялась 570 руб. за 1 кв. м — на 2% больше, 
чем в начале года. Аренда торговых помещений 
подешевела на 10,5% (830 руб. за 1 кв. м), склад-
ских — на 2,6% (240,31 руб. за 1 кв. м).

«важно отметить, что, по сравнению с про-
шлым годом, объем предложения по всем сег-
ментам (торговая, офисная — продажа и аренда) 
вырос практически в два раза. Это беспрецедент-
ные изменения за весь период наблюдений — бо-
лее двадцати лет»,— заявила регина Давлетшина. 
напомним, что в 2020 году объем предложения 
на пермском рынке продажи торгово-офисной 
недвижимости вырос на 5,45% (по сравнению с 
2019-м) — до 1159 объектов, в сегменте аренды 
торгово-офисных помещений — на 18,92%, до 
3356 объектов. Сейчас только на Аvito.ru к прода-
же и аренде в Перми предлагается 2257 объектов 
коммерческой недвижимости.

«рынок коммерческой недвижимости отража-
ет негативные явления в экономике. наблюдается 
рост объема предложения и замедление роста 
цен»,— прокомментировала госпожа Давлетши-
на динамику рынка за 10 месяцев.

воССтановление рынка Аналитики 
PAN City Group отмечают, что рынок первичной 
торговой недвижимости значительно вырос в 
течение года, что обусловлено ростом стоимости 
стройматериалов. в зависимости от инвестици-
онной привлекательности объекта на конец 2021 
года, средняя стоимость продажи торговых поме-

щений на первичном рынке выросла на 8–10%, а 
это влияет на рост цен вторичного рынка торго-
вых помещений.

«С начала 2021 года стоимость продажи и 
аренды коммерческих объектов показала прирост 
в связи с постепенным восстановлением рынка, а 
также повлиял рост цен на строительно-монтаж-
ные работы. рост цен на первичном рынке влечет 
за собой рост цен вторичного рынка»,— говорят 
в PAN City Group.

По словам гендиректора Ук «труменс-групп» 
(управляет тЦ «Галерея») Елены Денисовой, ка-
чественный объект коммерческой недвижимо-
сти имеет «возраст» не более 5–7 лет, хорошую 
транспортную доступность, современные ин-
женерные системы. такое помещение занимает 

качественный, желательно федеральный арен-
датор. большинство объектов на рынке не удов-
летворяют этим требованиям, заметила Елена 
Денисова. «Стоимость владения недвижимостью 
постоянно растет, а доходность старых объектов 
падает. Соответственно, у собственников возни-
кает желание избавиться от таких помещений и 
вложить деньги в новые объекты или проекты, 
которые будут более доходными»,— подчеркну-
ла собеседница.

Гендиректор Ан «респект» Алексей Ананьев 
обратил внимание, что вслед за ростом себесто-
имости строительства жилья (до +40%) в Перми 
выросла и себестоимость коммерческих поме-
щений на первых этажах новостроек. При этом 
арендные ставки за ними «не подтянулись». из-

за этого сроки окупаемости коммерческих пло-
щадей в новостройках существенно выросли — с 
8,5–9 лет до 12–14 лет.

Эксперт считает, что спрос и потребность в 
коммерческих помещениях разных форматов 
заметно отличается. в некоторых тЦ, напри-
мер в «Алмазе», «Гостином дворе», 40–50% по-
мещений пустует, обратил внимание господин 
Ананьев. в то же время вакантных площадей на 
первых этажах жилых домов меньше. торговые 
помещения с отдельным входом сегодня подвер-
жены значительно меньшему риску, чем площади 
в крупных тЦ. во время пандемии COVID-19 имен-
но торговые центры закрывались первыми. Алек-
сей Ананьев напомнил, что в последнее время в 
Перми в рамках регулирования деятельности не-

Стройка должна продолжатьСя 2021 год, неСмотря 
на пандемию коронавируСа, был богат на инвеСтиционные проекты и новые кон-
цепции в Сфере коммерчеСкой недвижимоСти. продолжающееСя СтроительСтво 
мфц «эСпланада», начало работ по гоСтиничному комплекСу на меСте дк «телта», 
открытие трц «планета» и второй очереди трк «СпешиLove» — тому подтверждение. 
СпециалиСты отмечают, что объем предложений по аренде за прошедший год вы-
роС вдвое, а СтоимоСть аренды СнизилаСь. ЕвгЕния аХМЕдова
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весной в перми открылся крупнейший в регионе торговый центр «планета»

Этот год для Уральского завода противогололедных матери-
алов проходит под флагом реализации беспрецедентных ин-
вестпроектов. только в 2021 году завод на 30% увеличил инве-
стиции в новое производство. таким образом, общая стоимость 
крупнейших за историю предприятия проектов по расширению 
продуктовой линейки составит более 2,5 млрд рублей. старт 
был дан три года назад при поддержке федерального и регио-
нального фондов развития промышленности. и уже в следую-
щем году прикамье получит новые производства на площадке 
Узпм и дополнительные 55 рабочих мест.

Оба проекта вступили в стадию пу-
сконаладки оборудования. В рамках 
первого – «Глатт. Авиационные реаген-
ты» будет создана полностью автомати-
зированная линия по производству вы-

сокоэффективных бесхлоридных про-
тивогололедных материалов для нужд 
аэропортов. Этот стратегически важ-
ный продукт, прошедший международ-
ную и российскую сертификацию, дол-

жен заменить дорогостоящие зарубеж-
ные аналоги. Новое высокотехнологич-
ное оборудование позволит в полном 
объеме выполнять и основную продук-
товую программу предприятия по про-
изводству противогололедного реаген-
та в единой грануле.

Задача второго инвестпроекта – 
обеспечить цеха бесперебойной постав-
кой необходимых компонентов, исполь-
зуемых для выпуска противогололед-
ных материалов и средств для нефтяной 
промышленности. В рамках этого проек-
та завершается строительство цеха рас-
солоподготовки, предназначенного для 
фильтрации соляного раствора, добы-
ваемого из скважины. Полученные в хо-
де фильтрации вещества входят в состав 
компонентов противогололедных реа-

гентов и используются в производстве 
новой линейки продукции.

Параллельно строительству на УЗПМ 
велась научная работа, и, как результат, 
была разработана уникальная техноло-
гия получения гидроксида магния – про-
дукта, крайне востребованного на от-
раслевом рынке в России и за рубежом. 
УЗПМ планирует, что экспортная продук-

товая линейка гидроксида магния соста-
вит более 6,5 тыс. тонн годового объема.

При существующих мощностях – до 
1 млн тонн в год противогололедных ма-
териалов – реализация инвестпроектов 
позволит увеличить объем производи-
мых ПГМ минимум на 30% и развить ли-
нейку дополнительных средств борьбы 
со льдом. на
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Узпм Наращивает объем иНвестиций в производство  
Новой лиНейки противогололедНых реагеНтов



недвижимоСть

стационарных торговых объектов снесли немало 
киосков и павильонов. владельцы этих объектов 
переносили бизнес в помещения на первых эта-
жах домов и заняли много вакантных торговых 
площадей в городе.

Аналитики PAN City Group сообщили, что ры-
нок торговой недвижимости постепенно развива-
ется после падения в 2020 году из-за пандемии 
коронавируса. но сейчас сегмент по-прежнему 
нестабилен. «недавнее введение QR-кодов не-
гативно сказалось на посещаемости торговых 
центров и общепита, вызвав падение уровня про-
даж»,— подчеркнули в PAN City Group. напом-
ним, с 25 октября в Пермском крае из-за роста 
заболеваемости COVID-19 ввели QR-коды для по-
сещения торговых, офисных центров и заведений 
общепита. в местных тЦ и кафе сообщали о за-
метном снижении числа посетителей.

инвеСторы и их проекты за 10 ме-
сяцев этого года в Перми сдали в эксплуатацию 
5,9 тыс. кв. м площадей административного 
назначения и 154,5 тыс. кв. м торговых площа-
дей, сообщила регина Давлетшина из Research 
& Decisions. за весь 2020 год в Перми ввели в 
строй 10 тыс. кв. м административных площа-
дей и 24,5 тыс. кв. м торговых. в этом году за-
метный прирост объемов отмечается в торговой 
недвижимости: в апреле в городе открылся трЦ 
«Планета» — объект является крупнейшим в ре-
гионе торговым центром с площадью 150 тыс. 
кв. м. без учета «Планеты» показатели этого года 
значительно меньше коммерческих площадей, 
сданных в предыдущие годы. однако до конца 
декабря цифры по введенным в строй объектам 
могут еще скорректироваться. До запуска «Пла-
неты» самым крупным тЦ в крае была «Семья», 
насчитывающая более 82 тыс. кв. м площадей и 
150 брендов товаров и услуг.

регина Давлетшина обращает внимание, что 
общие цифры ввода коммерческих площадей 
не учитывают объекты после реконструкции. на-
пример, в этом году открылась II очередь трк 
«СпешиLove» площадью около 7 тыс. кв. м. здесь 
разместились детский развлекательный центр 
«Мегалэнд» и «мягкий» кинотеатр. изначально 
«СпешиLove» насчитывал 75 тыс. кв. м площадей. 
тЦ управляет ооо «Логистик Про» предпринима-
теля владимира Матыцина.

Директор Research & Decisions пояснила, что 
в последние годы город застраивается одноэтаж-
ными торговыми комплексами площадью от 800 
до 1 тыс. кв. м, которые арендуют федеральные 
ритейлеры. По мнению аналитика, коммерческая 

недвижимость в Перми представляет собой не-
сформированный рынок, на котором отмечаются 
отдельные крупные проекты. Предыдущие 5–10 
лет наблюдения за сегментом показывают, что 
устойчивого, системного интереса к рынку ком-
мерческой недвижимости в городе нет, считает 
госпожа Давлетшина.

в завершающемся деловом сезоне, несмо-
тря на пандемию и связанный с ней кризис, ре-
ализовывались, были завершены, открыты или 
анонсированы крупные объекты недвижимости 
в сфере торговли и развлечений. так, в центре 
Перми активно строится МФЦ «Эспланада», 
девелопер «Проспект-Пермь» собирался от-
крыть I очередь центра уже в декабре 2021 года. 
весной на месте бывшего ипподрома открылся 
трЦ «Планета». ооо «Аквавита» — структура 
ижевского холдинга UDS Group — осенью полу-
чила разрешение на строительство гостиничного 
комплекса на месте Дк «телта» по ул. окуло-
ва, 14. бизнесмен, экс-премьер правительства 
края николай бухвалов анонсировал возведе-
ние мультиплекса на месте бывшего завода  
«Жбк-1». общая площадь торгово-развлека-
тельного объекта составит 15 тыс. кв. м. крае-
вые власти сообщили о выкупе тЦ «карусель» 
на шоссе космонавтов, 59, у X5 Retail Group, 
в здании разместят конгресс-холл.

идеи и Сделки пандемии «несмотря на 
кризис и пандемию, в этом году на рынке наблюда-
лась серьезная активность. Произошло несколько 
крупных сделок»,— заявила Елена Денисова из Ук 
«труменс-групп». По версии госпожи Денисовой, 
наиболее запоминающаяся сделка сезона — про-
дажа Гк «ЭкС» здания ЦУМа в Перми. По данным 
издания «твердые знаки», новым владельцем 
ЦУМа стал бизнесмен Александр кириленко. Сре-
ди новых коммерческих объектов гендиректор Ук 
«труменс-групп» выделяет трк «Планета». из пла-
нов по открытию госпоже Денисовой кажется ин-
тересным открытие МФЦ «Эспланада» и заявлен-
ные планы возвести мультиплекс «Город в городе: 
город молодых» на месте бывшего «Жбк-1».

По словам Алексея Ананьева из Ан «респект», 
все коммерческие объекты, которые сейчас сда-
ются в Перми, начали строиться три-четыре года 
назад, когда о пандемии COVID-19 еще не знали. 
«бизнес вынужден закончить свои проекты, пото-
му что на них было потрачено огромное количество 
финансов, времени и всего остального»,— пояс-
нил собеседник. такого же мнения придерживает-
ся и регина Давлетшина из Research & Decisions. 
Эксперт подчеркнула, что пандемийный период у 
пермского бизнеса был богат на идеи и различные 
концепции. но говорить о воплощении этих проек-
тов можно будет с их сдачей в эксплуатацию, ведь 
концепция может измениться.

Господин Ананьев заметил, что крупные сдел-
ки сезона были связаны в основном с реализа-
цией объектов в процедуре банкротства пред-
приятий. Эксперт отметил продажу здания тД 
«Петропавловский» на ул. куйбышева, 36, а так-
же ЦУМа. напомним, что бывший «Детский мир» 
купила подрядная организация СМт «Химмаш-
сервис». Аналитики PAN City Group тоже выдели-

ли в качестве наиболее значимых сделок продажу 
тД «Петропавловский» и здания ЦУМа.

«влияние на рынок оказывает появление но-
вых объектов — это трЦ „Планета“, но до конца 
его влияние оценить пока невозможно»,— рас-
суждает гендиректор Ан «респект». МФЦ «Эспла-
нада» тоже существенно повлияет на перераспре-
деление покупательского потока у таких тЦ, как 
«колизей», «Айсберг», ЦУМ, добавляет Алексей 
Ананьев.

Склады таят потенциал руководитель 
Ан «респект» не дает прогнозов по рынку в 2022 
году из-за неопределенной эпидемиологической 
ситуации. Елена Денисова из Ук «труменс-групп» 
полагает, что стоимость коммерческой недви-
жимости и дальше продолжит расти — это обу-
словлено не столько высоким спросом, сколько 
общей инфляцией. недвижимость эксперт счита-
ет одним из лучших способов сохранения денег. 
наиболее перспективными, по мнению Елены Де-
нисовой, являются вложения в новую складскую 
недвижимость.

Аналитики PAN City Group говорят, что на 
фоне ограничительных мер самым устойчивым 
сегментом на рынке по-прежнему остается склад-
ская недвижимость. Активный рост дистанцион-
ных продаж во всех сферах ритейла влечет за 
собой увеличение потребности в складских мощ-
ностях для логистики онлайн-продаж. в ближай-
шие годы именно складская недвижимость будет 
демонстрировать наиболее стабильный рост и 
малорисковый возврат на вложенные средства. 
По мнению специалистов девелоперской ком-
пании, отсутствие качественных складских ком-
плексов — потенциал для девелопмента в этом 
сегменте. n
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в центре перми завершается строительство мФц «эспланаДа»
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Объемы ввода в эксплуатацию коммерческой недвижимости (кв. м)

Помещения 2018 2019 2020 2021

Административного назначения 37 755 9 384 10 407 5 977

Торгового назначения 16 382 20 685 24 509 154 570

*Источник: Research & Decisions



в линейке кредитов для бизнеса банка «Урал Фд» появился но-
вый продукт – кредит на исполнение контракта. с помощью 
этого финансового инструмента предприниматель может по-
лучить до 52 млн рублей по ставке от 11,5% годовых под обеспе-
чение выручки по контракту.

Продукт актуален для исполни-
телей государственных и коммерче-
ских контрактов. Это компании, зани-
мающиеся строительством, капиталь-
ным ремонтом домов, благоустрой-
ством территорий и прочим. Зачастую 
им требуется вкладывать в проект соб-
ственные средства. А оплата прихо-
дит по завершении контракта. Кредит 
«Урал ФД» позволяет получить день-
ги без отвлечения оборотных средств.

Почему выгодно оформить кредит 
под контракт именно в банке «Урал ФД»?

Банк предлагает предпринима-
телям возможность снизить ставку на 
0,5 процентного пункта, если у клиен-
та хорошая кредитная история или ес-
ли он уже обслуживается в банке. 

Кроме того, предприниматель мо-
жет выбрать форму предоставления 
кредита, а специалист банка составит 
для него индивидуальный график по-
гашения.

«Согласно статистике, в России 
почти 30% ВВП проходит через госза-
купки. Рынок государственного зака-

за стабильно растет, несмотря на пан-
демию. Однако контрактная деятель-
ность подразумевает крупные денеж-
ные вложения со стороны бизнеса на 
этапе осуществления работ. В ситуа-
ции, когда требуются дополнительные 
финансовые средства, мы готовы под-
держать предпринимателей Пермско-
го края, предоставив им удобный кре-
дит на исполнение контракта. После 
выполнения всех работ по догово-
ру кредит может быть погашен заказ-
чиком из поступивших на его счет де-
нежных средств. Таким образом, кон-
трактное финансирование помогает 
снизить финансовую нагрузку на биз-
нес и обеспечить исполнение обяза-
тельств по договору в срок», – коммен-
тирует запуск кредита начальник отде-
ла корпоративных продуктов и техно-
логий банка «Урал ФД» Ольга Зайцева. на
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баНк «Урал Фд» запУстил Новый кредитНый продУкт для малого и средНего бизНеса

Узнать более подробную информацию о финансовых услугах банка можно  
на сайте «Урал ФД», в офисах для корпоративных клиентов или по телефону 
8-800-300-20-70.

контрактное кредитование в банке «Урал Фд» –  
уверенность в ваших возможностях!

бренды

Пермские бренды на территории россии 
представлены преимущественно непродоволь-
ственными товарами, что связано с промышлен-
ной историей региона и сильной подготовкой 
специалистов в этой области. освоив внутренний 
рынок, они вышли за пределы края и россии. в 
числе позитивных примеров кандидат экономи-
ческих наук, доцент, завкафедрой маркетинга 
ПГниУ Екатерина Антинескул выделяет «Урал-
калий», «Промобот», «Пермские моторы», Ао 
«Сорбент», Лысьвенский завод эмалированной 
посуды и другие. Есть удачные примеры про-
движения на российский рынок продовольствен-
ных товаров, например кондитерская фабрика 
«Пермская», ооо ПкФ «благодать», «Птицефа-
брика Чайковская», «вязовские пряники». Ди-
ректор маркетингового агентства «Черная икра» 
Андрей брюхов считает удачными примерами 
выхода на российский рынок таких компаний, 
как «тенториум» и пермские фармсети «Аптека 
со склада» и «Планета здоровья», соки пермско-
го производителя «Санфрут». «за этими успеха-
ми стоит воля, смелость, цель, активные, резуль-
тативные действия»,— говорит он.

таких компаний не очень много, так как на 
пути к российскому потребителю немало труд-
ностей. Сложность завоевания российского по-
требителя зависит от специфики рынка. «Есть 
товары, по которым конкуренция низкая (авиа-
двигатели, калийные удобрения). но в основном 
приходится завоевывать покупателей доступ-
ными ценами, выгодными условиями поставки, 
сроками изготовления и, конечно, уникальным 
качеством продукта. так, например, кондитерская 
фабрика „Пермская“ выводила бренд „Правиль-
ные сладости“, аналогов которым не было на 
рынке, и требовалось только обеспечить канал 
сбыта в лице федеральных торговых сетей»,— 
отмечает Екатерина Антинескул. По ее словам, не 
всегда продукты и услуги сразу занимают достой-
ное положение на рынке — производителям при-
ходится искать дилеров или создавать собствен-
ный канал сбыта, решать вопросы с логистикой и 
продвижением.

кваСная волна Есть ряд пермских само-
родков, которым удалось завоевать российского 
потребителя. например, известный пермский 

производитель кваса ооо ПкФ «благодать» ра-
ботает на рынке десять лет. за это время ком-
пании удалось зайти в крупные федеральные 
торговые сети: «Ашан», «Пятерочку», «Ленту», 
«Магнит», «Монетку» и шагнуть далеко за преде-
лы Пермского края. Первый кейс кваса компания 
отгрузила в продуктовый магазин краснокамска 
в ноябре 2011 года, а через пять лет начала по-
корение федерального рынка.

в 2018 году «благодать» открыла филиал в 
Москве и начала работу над новой маркой. «Мы 

сделали новую марку, в том числе для захода на 
федеральные рынки, чтобы проще было там про-
двигаться. нам как-то сказали: у вас отличный 
продукт, но „рубашка“ должна быть красивая и 
современная»,— вспоминает руководитель отде-
ла продаж ооо ПкФ «благодать» Сергей башке-
ев. в 2019 году стартовал ребрендинг и перевод 
продукции под торговую марку «Дари Добро». 
Сегодня под ней выходит большинство продуктов 
«благодати»: сбитни, варенье, медовые смеси, 
квас. «история марки „благодать“ в этом году за-

вершается. начиная с 2022 года вся наша продук-
ция будет выходить под маркой „Дари Добро“»,— 
объяснил Сергей башкеев.

в том году «благодать» стала партнером тор-
говой сети «вкусвилл» и начала выпуск кваса под 
собственной торговой маркой сети.

Сегодня «благодать» продает свой фирмен-
ный квас в города Центрального, Приволжского, 
Уральского и Сибирского федеральных округов. 
в ближайших планах производителя — начать 
выпуск кваса для екатеринбургской сети мага-

выход из Своей зоны пермСкие бренды на роССийСком рын-
ке предСтавлены в оСновном непродовольСтвенными товарами. СложноСть завое-
вания роССийСкого потребителя завиСит от Специфики рынка. помочь в покорении 
новых территорий могли бы меры поддержки, которые пока не Сильно развиты в 
пермСком крае. неСмотря на это, еСть уСпешные примеры СамоСтоятельного раз-
вития пермСких брендов за пределами региона. анна больярова
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пермские роботы стали известны за преДелами региона



Консалтинговая компания «ЮКЕЙ»
20 лет решаем бизнес-задачи клиентов на стыке права, 
менеджмента, экономики и технических вопросов.

Направления работы

Юридический консалтинг:
• сопровождение купли-продажи бизнеса 
и защита корпоративных интересов;

• коммерческие контракты и споры;
• структурирование и сопровождение 
сделок с землей и недвижимостью;

• защита интеллектуальной собственности.

Аудит и налоговый консалтинг:
• аудит перед покупкой и продажей 
бизнеса;

• трансформация отчетности по МСФО;
• подготовка к налоговой проверке 
и сопровождение налоговых споров;

• разработка системы документооборота.

Инжиниринг:
• строительный контроль и технический надзор 
на всех этапах работы;

• проверка на соответствие требованиям проектной 
и рабочей документации, градостроительного 
плана и технических регламентов;

• приемка законченных видов и этапов работ.

Оценочные услуги:
• для продажи, покупки или 
аренды;

• для реализации инвестиционных 
проектов и получения кредита;

• для оспаривания кадастровой 
стоимости.

г. Пермь, ул. Советская, 67 | тел. (342) 218-12-98 | u-key.biz
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бренды

зинов «Жизньмарт» под их торговой маркой. 
«Мы активно работаем с Екатеринбургом, набе-
режными Челнами, Уфой. в планах — выход в 
казань»,— сообщил господин башкеев. По его 
словам, компания намерена расширить геогра-
фию присутствия от Москвы до новосибирска, а 
также запустить новые линейки напитков. «на все 
рынки мы выходили сами. конкуренция с феде-
ральными производителями есть всегда. Может 
быть, они более рентабельны в логистике, и за 
счет высоких объемов у их товаров другая себе-
стоимость. но мы не „дрожим“ перед ними. Мы 
понимаем, что у нас уникальный товар, который 
имеет свою историю и успех, его знают и любят, 
покупают в том числе в зимний период»,— рас-
сказал Сергей башкеев.

пермСкая пицца в моСкве Еще одна 
история успеха — пермская сеть итальянских ре-
сторанов Petruccio, открывшаяся в городе в 2015 
году. она стартовала как семейный бизнес — ее 
запустили Александр и яна нагаевы. к тому вре-
мени у них за плечами уже был опыт развития 
проектов общепита. Первый ресторан Petruccio 
открылся в тЦ «Моби Дик». в его запуск было 
вложено около 2 млн руб. в том же году Petruccio 
«встал» на фудкортах двух крупных пермских 
трк: в «Семье» и «СпешиLove». У заведений в 
меню два основных блюда: пицца и паста, а также 
открытая кухня — посетители могут видеть, как 
готовится их заказы.

несмотря на серьезную конкуренцию, в де-
кабре прошлого года пермская сеть итальянских 
ресторанов Petruccio вышла в Москву. к тому 
времени у сети уже было семь пермских «точек». 
владелец Petruccio Александр нагаев давно при-
сматривался к столичному рынку, однако выход 
туда требовал больших инвестиций. Если перм-
ские заведения он открывал самостоятельно, 
вкладывая в запуск от 3 до 6 млн руб., то первую 
московскую пиццерию запустил вместе с финан-
совым партнером. как пояснил Александр нагаев, 
он не хотел «заводить» Petruccio внутрь Садового 
кольца, а выбрал спальный район, похожий на 
Пермь.

Petruccio расположилась в торговом центре 
«высота» — бывшем советском кинотеатре в 
районе метро «кузьминки». «Мы поняли, что 
если получится построить пять-шесть заведений 
с понятным арендодателем, то это превратится в 
отдельный бизнес, и заключили договор»,— го-
ворит Александр нагаев.

Московский ресторан Petruccio открылся в 
сложный для ресторанного рынка пандемийный 
период, поэтому большой прибыли пока не прино-
сит. По оценке Александра нагаева, ситуация улуч-
шится, когда торговый центр заработает в полную 
силу и будет привлекать больше посетителей.

Сейчас амбиции владельца Petruccio прости-
раются за пределы Пермского края. После вы-
хода в столицу он задумался о масштабировании 
бизнеса через франшизу. Планируется, что она 
будет готова к весне.

проблемный выход такие истории — 
скорее исключение, считают специалисты. зача-
стую региональным брендам сложно конкуриро-
вать с крупными федеральными игроками. «Это 
касается любого рынка: b2c или b2b. С этой точки 
зрения во многих регионах есть практика помощи 
выхода на другие рынки для своих игроков. и нам 
в крае есть над чем работать»,— говорит вице-
президент Пермской торгово-промышленной 
палаты Елена Гилязова. По ее словам, большую 
помощь в продвижении край может оказать, ис-
пользуя канал собственных муниципальных и го-
сударственных закупок для внедрения на рынок 
такого рода продукта. «Самый простой пример: у 
нас есть „компания ПСС“, которая, пожалуй, пер-
вой в стране сделала электрозарядные устрой-
ства для автомобилей. на сегодняшний день им 
в крае не удалось продать ни одного устройства, 
а по стране они работают. в крае же они постави-
ли четыре электрозарядные станции за свой счет. 
когда ты выходишь на федеральный рынок, за-
мечательно, если у тебя есть портфолио, в кото-

ром ты показываешь, как работаешь в домашнем 
регионе. У нас такая практика не сложилась. я 
думаю, над ней есть смысл поработать»,— объ-
яснила Елена Гилязова.

«Самым сложным является самостоятельная 
организация сбыта на территории других регио-
нов россии. так, торговая сеть „Лакшми“, которая 
успешно зашла на пермский и федеральный уро-
вень с качественными продуктами, не смогла усто-
ять в период первой волны пандемии. несмотря на 
то что выход был на основе франшизы, с некото-
рыми вызовами рынка объективно сложно было 
справиться»,— считает Екатерина Антинескул.

Методы поддержки бизнеса по выходу на ре-
гиональный уровень в сравнении с другими ре-
гионами в крае не сильно развиты. большинство 
компаний осваивает федеральный рынок само-
стоятельно.

ряд мер предлагает Пермская торгово-про-
мышленная палата. она помогает пермским про-
изводителям выходить на региональные рынки 
через несколько каналов. один из них — ор-

ганизация торгово-закупочных сессий с круп-
ными федеральными сетями в рамках проекта 
«Покупай Пермское». «Мы представляем им те 
продукты, которые являются конкурентоспособ-
ными. некоторые из этих продуктов выходят на 
межрегиональные рынки. один из самых старых 
примеров — так производитель перепелиного 
яйца кФХ рашин в. н. стал одним из основных 
поставщиков для сети Х5»,— говорит Елена Ги-
лязова. обычно после такой сессии один или два 
региональных продукта выходят на федеральный 
уровень.

в рамках направления «Международное и 
межрегиональное сотрудничество» специалисты 
Пермской торгово-промышленной палаты помо-
гают пермскому бизнесу подготавливать доку-
менты для экспорта, налаживать деловые связи 
и искать партнеров в регионах, организуя туда 
бизнес-миссии. При этом в регионе бизнес имеет 
возможность господдержки, если стремится вый-
ти на экспорт. Ее осуществляет Центр поддержи 
экспорта Пермского края. n
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зеленые инвеСтиции экологичеСкая обСтановка в пермСком 
крае за поСледние 10 лет заметно улучшилаСь — годовой объем вредных выбро-
Сов в атмоСферу уменьшилСя более чем на 50 тыС. тонн, а СброС Сточных вод Со-
кратилСя в два раза. этому во многом СпоСобСтвовало то, что промышленные 
предприятия Стали вкладывать больше СредСтв в повышение экологичноСти Сво-
его производСтва, а также начали проводить СобСтвенные природоохранные ак-
ции и поддерживать инициативы экоактивиСтов. по Словам экСпертов, Со Стороны 
компаний и влаСтей в этом направлении проведена большая работа, теперь для за-
крепления и улучшения эффекта необходимо Сформировать экологичеСкую куль-
туру у наСеления. ЕкатЕрина артЕМова

за последнее десятилетие в Прикамье значитель-
но уменьшился объем выбросов загрязняющих 
веществ в атмосферу. как следует из ежегодных 
докладов краевого минприроды «о состоянии и 
об охране окружающей среды Пермского края», 
если в 2010 году этот показатель составлял 333,7 
тыс. тонн, то в 2020-м он снизился до 280,7 тыс. 
тонн. Сброс сточных вод в водоемы региона за это 
время сократился с 2373,6 до 1069,8 млн куб. м. 
При этом один экологический показатель все же 
ухудшился — объем образования отходов про-
изводства и потребления по краю за десять лет 
увеличился с 39,8 до 47,84 млн тонн.

ранее в министерстве природных ресурсов, 
лесного хозяйства и экологии Пермского края 
сообщали, что ожидают нарастания тенденции 
снижения выбросов вредных веществ в регионе, 
так как предприятия Прикамья будут все больше 
инвестировать в природоохранную сферу. По-
ложительная динамика в этой части также под-
тверждается статистикой: инвестиции в основной 
капитал, направленные на охрану окружающей 
среды и рациональное использование природных 
ресурсов, в регионе выросли с 1,9 млрд руб. в 
2010-м до 5,3 млрд руб. в 2020 году.

Сегодня предприятия края реализуют самые 
разные экологические проекты. некоторые из них 
активно инвестируют в повышение экологичности 
собственного производства. например, ГП «Перм-
ская целлюлозно-бумажная компания» (ПЦбк) за 
последние четыре года вложила 67,7 млн руб. в мо-
дернизацию очистных сооружений и строительство 
локальных систем очистки в цехах. на эти средства 
на предприятии была установлена современная 
система аэрации, реконструированы первичные и 
вторичные отстойники и так далее. за счет этого 
ПЦбк за четыре года удалось снизить показатель 
химического потребления кислорода на 40%, био-
логического потребления кислорода — на 42%, 
сброс взвешенных веществ — на 10%.

кроме того, сегодня производство ПЦбк на 
60% работает на макулатуре, объем ее переработ-
ки на предприятии возрос до 300 тыс. тонн в год. 
Сырье ПЦбк закупает на аукционах, проводимых 
федеральными и региональными торговыми се-
тями, а также принимает макулатуру, собранную 
населением. С 2017 года ПЦбк реализует проект 
«Экодесант»: более чем в 500 учреждениях и ор-
ганизациях установлены «экопаки» — специаль-
ные контейнеры для макулатуры, которую потом 
предприятие забирает на переработку. в 2019 
году проект вышел на федеральный уровень, и 
сейчас реализуется в 13 регионах страны.

Предприятие «Горнозаводскцемент» (входит 
в группу производителей цемента, объединенных 
брендом AKKERMANN cement) с конца 2019 года 
работает над частичным переходом с природного 
газа, который использует в своем производстве, 
на альтернативное топливо из древесных отходов. 
в радиусе 60 км от предприятия будут собирать-
ся опилки и горбыль, затем их будут измельчать, 
просушивать до влажности 10% и дозированно 
подавать в клинкерные печи. запустить оборудо-
вание для перехода на альтернативное топливо 
«Горнозаводскцемент» планирует во II полугодии 
2022 года. в общей сложности в год будет пере-

рабатываться 150 тыс. тонн отходов деревообра-
ботки. объем инвестиций в проект составляет 450 
млн руб. в компании ожидают, что использование 
отходов в качестве альтернативного топлива по-
зволит организовать обращение с ними в соот-
ветствии с законом и улучшить экологическую 
обстановку в Горнозаводском городском округе.

на пермских предприятиях «нестле» — фи-
лиале ооо «нестле россия» и фабрике по про-
изводству готовых завтраков ооо «Сириал 
Партнерс рус» в ноябре 2020 года завершилось 
строительство очистных сооружений, обеспечи-
вающих полный цикл очистки промышленных 
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вод производственных площадок. объем инве-
стиций — 426 млн руб. за последние десять лет 
пермским филиалам удалось также сократить по-
требление тепловой и электрической энергии на 
43% и воды на 62% на тонну готовой продукции. 
кроме того, оба филиала отказались от захороне-
ния отходов. До конца 2021 года предприятия, как 
и другие фабрики «нестле» в россии, планируют 
перейти на использование электроэнергии из 
возобновляемых источников. к 2025 году продук-
ция всех компаний холдинга будет расфасовы-
ваться только в пригодную для переработки или 
повторного использования упаковку.

ряд компаний сделали частью своей корпо-
ративной культуры различные экологические ак-
ции. например, ооо «ЛУкоЙЛ-ПЕрМЬ» ежегодно 
пополняет водоемы Прикамья ценными порода-
ми рыбы — стерлядью, судаком и щукой. в 2021 
году для зарыбления была выбрана стерлядь. в 
течение лета компания выпустила в каму около 
90 тыс. мальков. «ЛУкоЙЛ-ПЕрМЬ» также каж-
дый год организует работу волонтеров, которые 
приводят в порядок территорию вокруг источника 
трифона вятского в нижних Муллах, проводит 
озеленительные акции «Дети и ЛУкоЙЛ за эко-
логию», «Город нефтяников — город цветов» и 
другие.

Сбербанк с 2012 года организует в разных ре-
гионах, в том числе в Пермском крае, «зеленый 
марафон», цель которого — привлечь внимание 
жителей страны к проблемам экологии и пригла-
сить их участвовать в беговых и экологических 
инициативах. в рамках марафона проходят и дру-
гие экологические мероприятия, например акция 
по высадке деревьев.

в Прикамье есть также пример экологической 
коллаборации активистов, властей и бизнеса — 
проект «зеленое кольцо», в рамках которого за-
планировано комплексное благоустройство бере-
говых территорий малых рек Перми — Егошихи 
и Данилихи. Проект включен в перечень ключе-
вых мероприятий к 300-летию Перми. компании 

здесь в основном выступают в роли инвесторов. 
так, Сбербанк выделил средства на разработку 
проектно-сметной документации проекта. компа-
ния «СибУр» оказывает поддержку в обустрой-
стве Серебрянского парка, расположенного на 
Данилихе. «ЛУкоЙЛ-ПЕрМЬ» финансировала 
создание экотропы в месте впадения реки Стикс 
в Егошиху.

Аналитик ФГ «ФинАМ» Алексей калачев по-
ясняет, что сегодня крупные компании, которые 
имеют выходы на глобальные рынки, просто 
не могут не поддерживать экологические ини-
циативы. «во-первых, внутри таких компаний, 
как правило, приняты стратегии устойчивого 
развития и программы ESG — экологического, 
социального и корпоративного управления. без 

этого серьезные партнеры не будут с ними со-
трудничать. во-вторых, сейчас все большую 
важность приобретают экологичность продук-
ции и сокращение углеродного следа. нынешний 
потребитель обращает на это внимание при вы-
боре товара или услуги и скорее сделает выбор 
в пользу той компании, где эти моменты учтены. 
в-третьих, сегодня это важно и на рынке ценных 
бумаг — акции компании, которая не уделяет 
внимания вопросам экологии, могут и не купить. 
конечно, сами корпорации в последние годы 
тоже стали больше осознавать свою социальную 
роль в регионах присутствия, но и с точки зрения 
успешного ведения бизнеса варианта поступать 
иначе у них уже просто нет»,— подчеркивает 
эксперт.

По словам председателя Пермского город-
ского отделения общероссийской общественной 
организации «всероссийское общество охраны 
природы» зои ильинской, поддержка крупных 
компаний очень значима для экоактивистов. «без 
нее нам было бы гораздо труднее реализовывать 
наши проекты. конкретно наша организация со-
трудничает с „СибУром“, пермскими филиалами 
„нестле“ и „Хенкель“. „СибУр“ поддерживает нас 
финансово — мы дважды выигрывали грант ком-
пании на обустройство территории долин малых 
рек. „нестле“ и „Хенкель“ бесплатно предостав-
ляют свою продукцию, которую мы используем в 
качестве призов для участников наших акций — 
поощрение в нашем деле тоже немаловажно. 
Предприятия также оказывают нам информаци-
онную поддержку и собирают волонтеров для 
наших акций»,— поделилась госпожа ильинская.

руководитель организации отмечает, что вла-
сти и предприятия сегодня ведут большую работу 
по улучшению экологической обстановки в реги-
оне и его столице, однако у населения пока не вы-
работана необходимая культура. «основной урон 
природе сейчас наносят сами люди. разбросан-
ный ими мусор стал нашей главной проблемой. 
здесь требуется серьезная просветительская 
работа в разных форматах. До молодежи можно 
доносить информацию через соцсети, например 
популярный сегодня „тикток“, до старшего по-
коления — через какие-то массовые меропри-
ятия. Плюс опять же можно придумать какие-то 
поощрения. При этом нужно, чтобы эта просве-
тительская работа проводилась не эпизодически, 
а планомерно и была скоординированной. У нас 
так, к сожалению, пока не получается. Есть не-
мало экологических организаций, но все они 
как-то разрозненны. наверное, объединить всех 
не так просто, но думаю, что со временем это 
будет сделано. Если развивать эту связку „акти-
висты — власти — компании“ и работать в ней, 
то можно добиться нужного эффекта»,— считает 
зоя ильинская. n
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общественники, власти и крупные преДприятия объеДинились Для благоустройства береговых территорий малых рек перми

«метаФракс» Удвоит мощНости по производствУ меламиНа
10 ноября пао «метафракс кемикалс» и компания Casale под-
писали контракт на реализацию проекта по строительству вто-
рой установки меламина на производственной площадке ком-
пании в г. губахе пермского края. с ее пуском «метафракс» ста-
нет одним из крупнейших производителей этого продукта в ев-
ропе.

В присутствии заместителя ми-
нистра промышленности и торгов-
ли РФ Михаила Иванова и губерна-
тора Прикамья Дмитрия Махони-
на документ подписали первый за-
меститель генерального директо-
ра «Метафракс Кемикалс» Виктор 
Майер и генеральный директор 
«Casale SA» Федерико Зарди.

Новое производство мелами-
на будет полностью интегрировано 
с установками комплекса «Амми-
ак – карбамид – меламин» – круп-

нейшего инвестиционного проекта 
«Метафракс Групп» общей стоимо-
стью около 1 млрд евро. На сегод-
ня готовность комплекса составля-
ет около 92%.

«Строительство установки «Ме-
ламин2» – это продолжение исто-
рии комплекса «Аммиак – карба-
мид – меламин», возведение ко-
торого мы завершаем в этом году, 
а полностью запустим в эксплуата-
цию после завершения пусконала-
дочных работ в следующем. Потре-

бление меламина нашей компани-
ей до конца года достигнет 48 тыс. 
тонн, и оно будет и дальше расти. 
Поэтому вопрос строительства вто-
рой установки меламина назрел», – 
комментирует председатель Сове-
та директоров ПАО «Метафракс Ке-
микалс» Армен Гарслян. «Это не-
простой и дорогой проект, но это 
наше стратегическое решение. Мы 
хотим продавать меламин и на ры-
нок, потому что все потребители – 
компании, с которыми мы так или 
иначе работаем и на нашей ав-
стрийской площадке, и в России».

Лицензиаром проекта выступа-
ет швейцарская компания «Casale 
SA». Оборудование будет поставле-
но крупнейшими мировыми произ-
водителями. Компании «Casale SA» 
и «Casale Project A.S.» имеют боль-
шой опыт строительства объектов 
химического и нефтехимического 
производств по всему миру.

«Я могу подтвердить, что та тех-
нология, которая будет применена 
на этой установке, является самой 
современной технологией про-
изводства меламина в мире. Этот 
подход соответствует нашей по-
литике. Все реконструкции, кото-
рые мы за долгие годы выполняли 
на «Мета фраксе», были нацелены 
на доведение уровня технологиче-
ской оснащенности предприятия 
до наивысшей в мире», – отметил 
генеральный директор компании 
«Casale SA» Федерико Зарди.

Мощность агрегата составит 
40 тыс. тонн в год. Ввод объекта в 
эксплуатацию запланирован на 
вторую половину 2025 года. С пу-
ском второй установки мелами-
на «Метафракс» удвоит производ-
ственные мощности и станет од-
ним из крупнейших производите-
лей этого продукта в Европе, что по-
зволит компании полностью обе-
спечить отечественных потребите-
лей, снизить зависимость от импор-
та и обеспечить поставки части про-
дукции на экспорт.

Объем капитальных вложений 
в проект оценивается в 27,4 млрд 
руб. Для его реализации компания 
планирует привлечь собственные и 
заемные средства. По оценкам спе-
циалистов компании, срок окупае-
мости составит примерно 12 лет.

«Важно, что стратегия разви-
тия «Метафракса» направлена на 
углубленную переработку угле-
водородного сырья, что является 
драйвером для развития и плит-
ного производства, и ряда других 
производств в стране, – отметил 
губернатор Пермского края Дми-
трий Махонин. – С точки зрения 
региона, значимо развитие горо-
да Губахи, которому мы способ-
ствуем вместе с «Метафраксом». 
В результате город преображает-
ся. Для территории Кизеловско-
го угольного бассейна предприя-
тие стало той точкой притяжения, 
которая позволяет нам в партнер-
стве успешно решать и вопросы 
развития этих территорий, и соци-
альные вопросы, важные для жи-
телей». на
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Casale – частная швейцарская компания, полностью принадлежащая Casale 
Holding, со штабквартирой в Лугано (Швейцария). Мировой лидер по разра-
ботке и лицензированию собственных технологий в процессах производства 
аммиака, метанола, карбамида и меламина.
меламин (1, 3, 5триазин2, 4, 6триамин) – бесцветные кристаллы, малорас-
творимые в воде. Меламин широко применяется в промышленном органиче-
ском синтезе, в том числе ионообменных смол, дубителей, гексахлормелами-
на, используемого в производстве красителей и гербицидов. Используется в 
производстве меламинформальдегидных смол, которые применяются как в 
составе полимерных композиций (клеи, лаки) в качестве связующего полиме-
ра для пресскомпозиций с различными наполнителями (целлюлоза, стекло-
волокно, древесная мука) и в качестве пластификаторов бетона, так и в каче-
стве конструкционного материала для производства готовых изделий и пено-
пластов (вспененный меламин).
В течение последних нескольких лет спрос на меламин увеличивался благода-
ря уверенному росту потребляющих индустрий. Ожидается, что в ближайшие 
годы будет наблюдаться умеренный или ограниченный рост мирового рын-
ка меламина, в зависимости от различных регионов. Согласно оценкам экс-
пертов, рост мирового потребления меламина составит 3,4% в год в период с 
2021 по 2025 год. В перспективе развитию рынка будет способствовать запуск 
в 2021 году новых мощностей по производству меламина в России и Китае.



инвеСтиции

треть — не показатель за первое 
полугодие 2021 года в основной капитал пред-
приятий Пермского края было направлено 
77,3 млрд руб. инвестиций. объемы инвестиций, 
по данным Пермьстата (представленные за пол-
года), составляют примерно треть от объема 2020 
года, что не является существенным показателем. 
как правило, основной объем инвестиций прихо-
дится на III и IV кварталы.

По данным министерства промышленности и 
торговли Пермского края, в Пермском крае реа-
лизуется 17 специальных инвестиционных кон-
трактов (СПик) регионального и федерального 
уровней. контракты заключены с предприятиями, 
осуществляющими деятельность в отрасли ма-
шиностроения, металлургии, химическом про-
изводстве. инвестиционный объем по контрак-
там — 484 млрд руб. задекларировано создание 
примерно 8,5 тыс. рабочих мест.

По словам кандидата экономических наук, до-
цента кафедры предпринимательства и экономи-
ческой безопасности ПГниУ Андрея Емельянова, 
традиционно на стабильном уровне держится сы-
рьевая отрасль и предприятия, направленные на 
экспорт товаров.

«на мой взгляд, ситуация с инвестициями 
компаний в Пермском крае находится на стабиль-
ном уровне. По данным оперативной статистики, 
в 2020 году инвестиции в основной капитал со-
ставили 278 млрд руб. Это немного меньше, чем 
в 2019 году (284 млрд руб.), но все равно выше, 
чем в 2016–2018 годах. безусловно, пандемия 
вносит большую неопределенность в принятие 
инвестиционных решений, особенно для компа-
ний малого бизнеса. Лучше себя чувствуют круп-
ные предприятия, в том числе ориентированные 
на экспорт продукции: производители калийных 
удобрений, химическая и нефтехимическая про-
мышленность. так, например, в 2020 году наблю-
далось снижение цен на продукцию предприятий 
калийной отрасли на мировом рынке, что при-
вело к падению прибыли компаний. в этом году 
мы видим, что ситуация стабилизировалась, соот-
ветственно прибыль компаний выросла. Что каса-
ется обеспечения социального дистанцирования 

на рабочих местах на производственных пред-
приятиях, то все это реализовано большинством 
компаний, в том числе за счет высокого уровня 
автоматизации на ряде производств»,— расска-
зал Андрей Емельянов.

Специалисты отмечают, что инвестиционный 
климат Пермского края благоприятный и более 
выигрышный по сравнению с другими регионами. 
об этом говорит динамика финансирования при-
оритетных инвестпроектов, политика предостав-
ления земельных участков и налоговых льгот: от 
пониженной ставки налогообложения для новых 
компаний до налоговых вычетов.

Для пермских предприятий, реализующих ин-
вестиционные проекты или обновляющих свои 
основные средства, с 2021 года введен механизм 
инвестиционного налогового вычета, при котором 
предприятия, получающие статус приоритетного 
инвестиционного проекта, смогут частично компен-
сировать инвестиционные расходы, снижая налог 
на прибыль к уплате (на стоимость введенных в 
рамках инвестиционного проекта основных средств, 
соответствующих требованиям), пояснили в регио-
нальном министерстве экономики и финансов.

Для проектов, включенных в реестр регио-
нальных приоритетных проектов, есть возмож-

ность применения пониженной ставки по на-
логу на прибыль организаций в размере 10% 
вместо 20%. Сохраняется возможность получе-
ния земельного участка в аренду без проведения 
торгов по льготной арендной ставке для мас-
штабных инвестиционных проектов со статусом 
«приоритетный инвестиционный проект». кроме 
этого, предоставляется административное сопро-
вождение инвестиционных проектов по принципу 
«одного окна» со стороны Агентства инвестици-
онного развития Пермского края.

«в первом полугодии 2021 года на развитие 
экономики и социальной сферы Пермского края 

не впаСть в Стагнацию экономика пермСкого края поСте-
пенно воССтанавливаетСя поСле кризиСного 2020 года. в прошлом году ряд ин-
веСтиционных проектов СдвинулСя из-за ограничений, Связанных С поСтавками 
и нарушением технологичеСких цепочек. в течение 2021 года предприятия при-
СпоСобилиСь к новым уСловиям, инвеСтиционные процеССы воССтанавливаютСя. 
экСперты Считают, что реСурСодобывающие предприятия Смогут продолжать 
инвеСтировать, в то время как в облаСти обрабатывающих производСтв может на-
Ступить Стагнация. любовь Погудина
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основным источником инвестиций в произвоДство являЮтся собственные среДства компаний

так-то DA SCHOOL – это школа ораторского искусства и актер-
ского мастерства. здесь проходят курсы для взрослых и детей, 
направленные на развитие голоса, речи, пластичности, актер-
ской игры и других полезных навыков. Не обязательно стре-
миться к сцене или учиться на артиста, полученные умения 
пригодятся и в обычной жизни.

Поставленный голос, умение 
говорить красиво и ясно, уверен-
ность в себе, эмоциональный ин-
теллект – это не роскошь, а каче-
ства, необходимые современному 
человеку.

В TAKTO DA мы не стремимся 
сделать из вас когото, мы просто 
помогаем раскрыть и реализовать 
свой потенциал.

Каждый человек индивидуа-
лен, поэтому в нашей школе прак-
тикуются различные виды занятий: 
групповые и индивидуальные, он-
лайн и офлайн, длинные курсы или 
короткие интенсивы.

Мы считаем, что важно пробо-
вать полученные знания на прак-
тике, поэтому результатом каж-
дого курса становится какойлибо 

продукт: спектакль, выступление 
в формате TED, клип.

Все педагоги школы – профес-
сионалы: действующие актеры, ре-
жиссеры, бизнестренеры и другие 
публичные деятели. Они знают, как 
и чему учить: никаких криков, зло-
сти или излишней строгости, только 
забота и помощь ученикам.

Получается, можно открыть се-
бя поновому с помощью актерских 
и ораторских техник? Такто да.

www.taktodaschool.com
+7 (963) 01 25 633 на
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открыть себя по-НовомУ



«затраты На ЭлектроЭНергию можНо компеНсировать 
только модерНизацией систем ЭНергопотреблеНия»

рост стоимости электроэнергии, его причины и про-
гнозы динамики изменения цен на оптовом рын-
ке электроэнергии и мощности (орЭм) всегда будут 
самым частым вопросом к энергетикам со стороны 
потребителей. Но «выдать» абсолютно верный про-
гноз невозможно, ведь рыночная цена формирует-
ся под воздействием целого комплекса факторов. а 
единственным универсальным для всех клиентов 
механизмом снижения затрат является модерниза-
ция мощностей и оптимизация энергопотребления.

На протяжении послед-
них лет график динамики из-
менения цен на ОРЭМ на-
поминает ломаную кривую. 
Цена резко увеличивается, 
потом плавно уменьшает-
ся, чтобы вновь, спустя два
три месяца, показать резкий 
рост. Причина такой ситуа-
ции – неравномерное и не-
предсказуемое влияние ря-
да факторов на ценообразо-
вание ОРЭМ.

Например, базовой при-
чиной роста цен в августе – 
октябре 2021 года стал рез-
кий (на 8–8,2%) рост потре-
бления в совокупности с со-
кращением выработки элек-
троэнергии «дешевыми» ге-
нерациями, которые выве-
ли свои энергоблоки на пла-
новый ремонт. АЭС снизили 

выработку на 6–7%, гидро-
электростанции – на 4–8%. 
Сократилась выработка на 
Пермской ГРЭС. А замеща-
лось это сокращение за счет 
более затратной энергии ТЭС 
(рост около 14%). Оказывали 
свое влияние на рынок уве-
личение предложения ВИЭ 
(возобновляемые источники 
электроэнергии), рост объе-
мов перетоков из соседних 
регионов, где ценовые пара-
метры били рекорды, заме-
щение газа более дорогим 
топливом и ряд других при-
чин. 

Сегодня нет объектив-
ных причин ожидать сни-
жения стоимости или из-
менения специфики цено-
образования на энергорын-
ке в 2022 году. Да, есть пози-

тивный фактор – сокраще-
ния платежей в рамках до-
говоров поставки мощно-
сти (ДПМ). Но конечная це-
на электроэнергии, скорее 
всего, продолжит расти – 
за счет увеличения платежа 
за новые ВИЭ, запуска про-
ектов модернизации ТЭС и 
роста потребления. Стоит 
учесть и такие переменные, 
как стоимость топлива, ма-
териальные затраты на со-
держание всех элементов 
энергосистемы. С большой 
долей вероятности мы мо-
жем прогнозировать лишь 
меньшую по сравнению с 
2021 годом динамику роста 
цен на оптовом рынке, но 

прогнозировать очень осто-
рожно.

В такой ситуации все бо-
лее актуальными становятся 
механизмы снижения затрат 
на энергоснабжение. Но вы-
бор этот ограничен специфи-
кой и уровнем энергопотре-
бления бизнеса. Самостоя-
тельный выход на ОРЭМ до-
ступен лишь крупным потре-
бителям. Смена поставщика 
электроэнергии также не по-
зволит серьезно оптимизи-
ровать затраты. Гарантиру-
ющие поставщики давно на-
учились предлагать клиен-
там наиболее выгодные ус-
ловия поставки. А строитель-
ство собственной генерации 

является случаем уникаль-
ным и эффективным только 
для некоторых очень круп-
ных компаний.

Приемлемым решени-
ем для ряда клиентов мо-
жет стать снижение дневно-
го и увеличение ночного по-
требления электроэнергии, 
когда цена ресурса на рынке 
намного ниже. Конечно, не 
у всех есть возможность из-
менить производственный 
цикл, но всетаки рассмо-
треть такой вариант и про-
вести необходимые расче-
ты стоит.

Единственным универ-
сальным для всех катего-
рий наших клиентов инстру-
ментом снижения затрат на 
энергоресурсы является мо-
дернизация, обновление 
всех систем энергопотреб
ления.

Энергосберегающие тех-
нологии сегодня развивают-
ся очень быстро. Техниче-
ские решения, которые еще 
вчера были актуальны лишь 
для «энергоемких» компа-
ний, сегодня доступны для 
каждого, кто хочет сократить 
затраты на энергоснабже-
ние. Исходя из нашего опы-
та реализации таких проек-

тов, могу уверенно сказать, 
что комплексная реновация 
всех систем – от замены се-
тей до внедрения автомати-
зированной системы учета 
энергоресурсов – позволя-
ет сократить расходы до 60% 
от первоначального объема 
затрат. Причем вопрос инве-
стиций можно решить благо-
даря такому механизму, как 
энергосервисный контракт. 
Он позволяет провести мо-
дернизацию всех систем «в 
рассрочку», с последующей 
оплатой расходов исполни-
теля за счет получившей-
ся после реновации эконо-
мии средств. Энергосервис – 
это уникальный формат, ко-
торый делает такие проек-
ты доступными для любых 
предприятий и организа-
ций, от крупных производств 
до небольших ресурсоснаб-
жающих компаний отрасли 
ЖКХ.

«Пермэнергосбыт», как и 
любой другой субъект энер-
госистемы, объективно не 
может влиять на ценообра-
зование ОРЭМ. Но оптими-
зировать потребление кли-
ентом энергоресурсов, сде-
лать его «умнее» и эффек-
тивнее нам вполне под силу. на
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игорь Шершаков, генеральный директор пао «пермэнергосбыт»
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инвеСтиции

использовано около 100 млрд руб. инвестиций, 
что на 10% меньше, чем за аналогичный пери-
од прошлого года. в основном падение связано 
с уменьшением показателей в добывающих от-
раслях,— отмечает директор краснокамского 
ремонтно-механического завода, председатель 
Пермского регионального отделения ооП «Де-
ловая россия» Дмитрий теплов.— Многие знают 
о таких крупных инвестиционных проектах, как 
„Еврохим“, Цбк „кама“, увеличение мощностей 
„Метафракса“, новое производство „Сибур-Хим-
прома“. инвестиционный рост последних трех лет 
связан и с тем, что стоимость денег была низкой 
из-за ключевой ставки. А сейчас, чтобы снизить 
инфляцию, Центробанк постепенно ставку под-
нимает, в конце октября — уже до 7,5%. так что 
можно прогнозировать стагнацию, снижение 
роста».

По его мнению, инвестировать с новой став-
кой смогут ресурсодобывающие компании, пото-
му что у них сейчас высокая стоимость продукции 
из-за большого спроса на сырье и материалы на 
мировых рынках. «А вот хватит ли обрабатыва-
ющим отраслям запаса по рентабельности для 
продолжения инвестирования — большой во-
прос»,— говорит господин теплов. По его сло-
вам, металлургические компании, производите-
ли удобрений, деревообработчики в 2021 году 
увеличили стоимость продукции и потому за-
работали больше. «Пандемия нарушила цепочку 
зарубежных поставок, поэтому продукция обра-
батывающих производств оказалась в дефиците 
на внутреннем рынке, подъем цен начался еще в 
конце 2020 года. Укрепили свои позиции и стро-
ители, был отмечен всплеск спроса на жилье, по-
догреваемый льготной ипотекой и желанием лю-
дей в трудное время вложить деньги в понятный, 
надежный актив»,— отметил Дмитрий теплов.

развернули объемы Экономика про-
мышленного производства края после сложного 
периода, связанного с пандемией, показывает 

рост. за январь — сентябрь 2021 года индекс 
промышленного производства (иПП) Пермского 
края по отношению к январю — сентябрю 2020 
года составил 103,8%.

олег Жданов, президент Пермской торгово-
промышленной палаты, также подчеркивает, что 
лидером по отраслевым направлениям стало 
именно обрабатывающее производство.

«Экспресс-опрос ряда крупных предприятий 
говорит о том, что, по большому счету, инвести-
ционные программы не сворачиваются, они раз-
виваются и продолжают работать в рамках тех 
финансовых моделей, которые были утвержде-
ны. в качестве благоприятного момента стоит от-
метить, что по структуре наибольший объем идет 
в оборудование, а по отраслям лидером стало об-
рабатывающее производство. отдельная тема — 
это строительная отрасль. в этом году ожидается, 
что объем вводимого жилья будет около 1,3 млн 
кв. м. Это тот параметр, который сейчас преду-
смотрен региональной программой. Многоэтаж-
ное строительство и малоэтажки — примерно 50 
на 50. У нас основной источник — собственные 
средства, а не заемные. но если мы говорим про 
стройку, то здесь основными инвестициями все-
таки являются средства граждан, которые при-
влекаются через эскроу-счета»,— рассказал олег 
Жданов.

Президент тПП отметил, что если посмотреть 
на тему заемных средств, то в течение года став-
ка менялась значительно. Поэтому очень важна 
стала роль федеральных средств, которые выде-
ляются через Фонд развития промышленности. 
там ставка стабильная и не зависит от ставки 
Цб, находится в пределах 3% годовых. «в этом 
году уже 23 проекта Пермского края получили 
поддержку. важно, что география компаний, 
которые привлекают средства фонда, расши-
ряется. наряду с такими большими и узнавае-
мыми компаниями, как „оДк-ПМ“, появляются 
„Газпром — бытовые системы“, „кредо-Строй“ 
и „кредо-Пак“, „Энерготэк“, ряд компаний из 

Лысьвы. Для них такие механизмы, как Фонд 
развития промышленности, являются серьезной 
помощью. 500 млн руб.— тот инвестиционный 
порог, который преодолеть в одиночку было бы 
сложно»,— резюмировал олег Жданов.

догоняющая цифровизация По-
мимо гигантов, производящих нефтехимическую, 
химическую и газовую продукцию, еще одна не 
менее важная отрасль для инвестирования — на-
ука. Пандемийные условия направили все произ-
водство в область цифровизации. здесь, конеч-
но, свои плюсы для производителей, несмотря на 
то что сфера деятельности направлена на долго-
срочную перспективу.

«Множество предприятий находится в непро-
стой ситуации, и новые технологические проекты 
могут буксовать, поэтому требуется поддержка 
государства. несомненно, снижение потребитель-
ского спроса снизит инвестиции во все сферы, и 
не исключено, что из-за ограничений экономика 
будет медленно стагнировать,— поясняет гене-
ральный директор группы компаний «инСАЙт» 
Сергей Грибанов.— У нас есть предприятия, ко-
торые занимаются научными исследованиями 
и в этом направлении получают поддержку от 
государства. Это возможно, если направления 
деятельности соответствуют общим государ-
ственным трендам развития». в качестве приме-
ра господин Грибанов называет искусственный 
интеллект, энергетику, умные здания, системы 
управления предприятиями и в целом все, что 
связано с цифровизацией (IT-отрасль).

«важно понимать, что в случае, если государ-
ство не будет инвестировать в наукоемкие сферы, 
которые требуют тяжелых научных разработок, то 
частный бизнес туда не пойдет, так как все проек-
ты долгосрочные: на их разработку требуется как 
минимум три года, далее идет пилотирование ре-
шения, внедрение и выход на коммерческую мо-
дель»,— поясняет Сергей Грибанов. он отметил, 
что большинство госфондов имеют ограничения: 

нужно, чтобы предприятие имело постоянный до-
ход и осуществляло деятельность на протяжении 
нескольких лет. «но таким компаниям не особо 
нужны инвестиции, они неплохо существуют и за 
свой счет. как правило, большинство компаний, 
которым требуются денежные средства, находят-
ся на стадии идеи, прототипа или на стадии роста, 
и именно здесь может помочь Фонд содействия 
инновациям»,— считает господин Грибанов. По 
его мнению, на сегодняшний день это самый 
стабильный и доступный большинству государ-
ственный институт развития. По статистике фон-
да, 30% заявок поддерживаются. однако, чтобы 
получить помощь, важно тщательно подойти к 
оформлению необходимых документов, и после 
этого возможность получить поддержку вырастет 
в несколько раз.

важно, что портфель приоритетных инвести-
ционных проектов становится все более дивер-
сифицированным по отраслевому признаку. Се-
годня проекты реализуются как в традиционных 
для региона сферах промышленности: химия, 
нефтехимия, машиностроение, деревообработ-
ка, добыча полезных ископаемых, так и в сферах 
формирования общественной и досуговой среды, 
развития медицинской промышленности, транс-
портной инфраструктуры, технологий и других. 
Суммарный фактический объем инвестиций в 
приоритетные инвестиционные проекты за девять 
месяцев 2021 года составил более 25 млрд руб., 
что превышает прирост инвестиций в приоритет-
ные инвестиционные проекты за аналогичный пе-
риод прошлого года на 10 млрд руб.

российские компании не сидят на месте и пы-
таются адаптироваться под новые условия: чтобы 
захватить новые ниши рынка, однозначно другого 
выхода нет. Что касается крупных региональных 
компаний, основные доходы предприятия полу-
чают самостоятельно. несомненно, доля госин-
вестиций помогает реализовывать еще больше 
проектов и расширять существующее производ-
ство. n

замыкая цикл

использовать материалы и ресурсы настолько дол-
го, насколько это возможно – главная суть экономи-
ки замкнутого цикла. Эта тема в числе приоритетов 
вошла в 42 стратегические инициативы развития 
россии, утвержденные федеральным правитель-
ством. сегодня циркулярная экономика – совре-
менный тренд, которого придерживаются круп-
ные промышленные предприятия рФ, в их числе 
и «пермская цбк».

Группа предприятий 
«ПЦБК» уже на протяжении 
нескольких лет идет по пути 
внедрения принципов эко-
номики замкнутого цикла. 
В каждый инвестпроект, ре-
ализуемый в компании, за-
кладывается экологическая 
составляющая. Это касает-
ся модернизации и цифро-
визации производства, ци-
кличного водопотребления, 
увеличения объемов пере-
работки макулатуры (до 300 
тыс. тонн в год). Такая систе-
ма существенно сокраща-
ет потребление энергоре-

сурсов и уменьшает воздей-
ствие на окружающую среду.

Предприятие увеличива-
ет производственные мощ-
ности, чтобы больше маку-
латуры вовлечь во вторич-
ный оборот. В то же время 
ежегодно снижается потре-
бление воды и электроэнер-
гии на 1 тонну продукции.

В России за последние 
годы существенно возрос-
ли объемы переработки ма-
кулатуры марки МС5Б. Ас-
социация «Лига переработ-
чиков макулатуры», в кото-
рую входит и «ПЦБК», при-

водит следующую стати-
стику: в стране в целом со-
бирается 4,5 млн тонн бу-
мажных отходов в год, из 
них 3,8 млн тонн – это гоф-
рокартон (МС5Б). Экспер-
ты отмечают, что сегодня от-
расль переработки макула-
туры является наиболее ци-
кличной из сфер российской 
экономики.

«Принятие стратегиче-
ского документа на феде-
ральном уровне по разви-
тию экономики замкнуто-
го цикла говорит о том, что в 
России создается комплекс-
ная система вовлечения в 
оборот вторсырья. Идет по-
следовательное ограниче-
ние обращения товаров и 
упаковки, не отвечающих 
признакам «экологично-
сти». Наша страна может 
только на экосборе собрать 
больше 100 млрд рублей в 
год. Этих денег достаточно 
для того, чтобы простимули-
ровать вторичную перера-
ботку упаковки. Так получит-
ся снизить давление на «му-
сорные» полигоны на 45% к 
2023 году и на 88% – к 2030 
году», – подчеркнул предсе-
датель комитета по госполи-
тике и местному самоуправ-
лению Законодательного 
собрания Пермского края 
Александр Бойченко.
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стратегия развития тепла
«т плюс» завершила консолидацию бизнеса в ре-
гионах. Новая модель рынка теплоснабжения стар-
тует в двух городах прикамья уже с 2022 года.

ПАО «Т Плюс» завер-
шило консолидацию регио
нальных дочерних компа-
ний. В рамках последнего 
этапа в структуру энергохол-
динга вошли два предприя-
тия «второго контура» в Пер-
ми и Березниках – «Перм-
ская сетевая компания» и 
«Березниковская сетевая 
компания». Обязательства 
этих компаний на террито-
рии Пермского края пере
шли к Пермскому филиалу 
энергокомпании, который 
теперь будет осуществлять 
управление активами. Ре-
шение о консолидации биз-
неса было рекомендовано 
Советом директоров ПАО 
«Т Плюс» и принято на об-
щем собрании акционеров 
компании.

Новая ЭФФективНость
В Прикамье в состав 

энергохолдинга вошли пред-
приятия в Перми, Березни-
ках и Чайковском. Консоли-
дация проведена в рамках 
стратегии развития до 2032 
года, делающей упор на ком-
плексное развитие тепло-
снабжения в городах присут-
ствия «Т Плюс». Это повысит 

внутреннюю эффективность 
группы и позволит активнее 
реализовывать проекты в 
области новой модели рын-
ка тепла («альтернативной 
котельной») и концессион-
ных соглашений.

тепловая  
альтерНатива

По решению Правитель-
ства РФ с 2022 года в Перми 
и Чайковском вводится це-
новая зона теплоснабжения. 
Общий объем инвестиций в 
модернизацию теплосетево-
го комплекса краевой столи-
цы со стороны «Т Плюс» со-
ставит 28 млрд рублей в те-
чение 15 лет. Будет перело-

жено более 30% всех тепло-
сетей, что существенно по-
высит качество услуг отопле-
ния и горячего водоснабже-
ния. В Чайковском новый 
подход позволит компании 
дополнительно вложить в 
развитие тепловой инфра-
структуры города свыше 
900 млн рублей.

Переход в ценовую зону 
теплоснабжения предусма-
тривает определение еди-
ной теплоснабжающей орга-
низации, долгосрочное ре-
гулирование конечных цен 
и их установление по мето-
ду «альткотельной». Это по-
зволит потребителям уси-
лить контроль качества те-
плоснабжения, а бизнесу – 
существенно нарастить вло-
жения в теплоснабжающую 
инфраструктуру.
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сНабжеНие чистой водой – 
Это благородНый и 
бесперебойНый бизНес

В России и практически во всех 
странах СНГ пить воду изпод крана, 
если это не третий кран для питье-
вой воды, не полезно для здоровья. 
Для подавляющего большинства 
потребителей в мире покупка воды 
становится нормой, тогда как в про-
шлом веке к воде относились более 
пренебрежительно. Сейчас тренд 
на экологичность поддерживается 
по всем мире в борьбе с пластико-
вой тарой, которую в нашем случае 
при покупке воды можно использо-
вать многократно за счет дезинфек-
ции тары (бутыли) озоном.

«третий краН» первым Начал 
продавать водУ в перми. 
история, системНые дома

Мало кто знает, но город 
Пермь – это передовой город с точ-
ки зрения водного вендинга. Пер-
вый автомат по продаже воды ос-
нователи компании «Третий кран» 
установили по адресу: ул. Орджони-
кидзе, 57, в бизнесцентре в дале-
ком 2008 году. Потом закупали авто-
маты на фабрике в Китае, продава-
ли их в Перми, и создали себе, по-
жалуй, самую серьезную конкурент-
ную среду. Более плотно, чем в Пер-
ми, стоят автоматы только, пожалуй, 
в РостовенаДону.

Вначале мы делали ставку на за-
патентованную нами в 2007 году си-
стему «Третий кран», которая пред-
полагает установку мощной очист-
ной системы с баком с УФлампой 
и прокладку от нее третьей трубы в 
каждую квартиру. Такие дома в Пер-
ми есть у ПЗСП – по ул. Комбайне-
ров, 39б (2014 г.) и 5й Каховской, 8б 
(2015 г.). Плюс еще три дома в Ижев-
ске (УДС), в которых информация с 
водных счетчиков снимается дис-
танционно и квитанции выписыва-
ются в автоматическом режиме.

Система «Третий кран» – это 
стабильная выручка, очень чистая 

вода и действительно самый бли-
жайший источник питьевой воды. 
Автоматы по продаже воды мы на-
чали производить и продавать с 
2017 года. С тех пор продано не-
сколько тысяч автоматов по стра-
не. Стабильно поставляем в Казах-
стан, Беларусь, вышли на Восточ-
ную Европу. Завод в 2021 году об-
рел одного собственника, расши-
рился по площадям в два раза, и 
главное – управляется новой про-
фессиональной командой, кото-
рая делает ставку на инновации, 
внедрение современных техно-
логий, обретение новых партне-
ров и построение крепкой дилер-
ской сети.

Ковидные годы показали, что 
изза ряда ограничений спрос на 
вендинг – это устойчивый тренд. 
Люди покупают воду, и покупают 
ее в автоматах. Домашние малень-
кие системы менее эффективны, да 
и некоторым людям не нравится ме-
нять фильтры и проще купить воду 
по 3 руб. за литр у дома.

Тем более когда страна прину-
дительно отдыхает – вендинг у до-
мов работает в режиме «24 на 7». В 
системных домах выручка в эти пе-
риоды вырастала в два раза. Мы уже 
собрали, запатентовали автомат по 
розливу непищевых вязких жид-
костей (бытовая химия). В этом го-
ду планируем в партнерстве запуск 
автоматизированного общепита на 
«Ивангоре» с первым ланчботом.

«третий краН» – 
позициоНироваНие: 
порядочНость в отНоШеНии 
клиеНтов, безопасНость 
и ЭкологичНость в Широком 
смысле слова. ковид 
и веНдиНг

Важно правильно выстроить 
свое отношение к миру, своему про-
дукту, своим покупателям и потре-
бителям. В 2021 году мы скоррек-
тировали свою миссию. Да, есть об-
щий тренд – это экологичность и со-
кращение оборота пластика. У нас 
есть два главных мотива в разви-
тии – это безопасность покупки в 
вендинговом оборудовании (озони-
рование воды в баке, антибактери-
альная ручка, дверка и камера роз-
лива, бесконтактные кнопки, встро-
енный санитайзер) и порядочность 
в отношении клиентов. К сожале-
нию, изза недобросовестной кон-
куренции на рынке происходят не-

приятные истории (жалобы в Роспо-
требнадзор и прокуратору, патент-
ный троллинг, отключение автома-
тов дистанционно, раскрытие дан-
ных по выручке). Мы держим удары, 
но не опускаемся до доносов. Бере-
жем и защищаем своих клиентов во 
всех инстанциях.

Все наши новые модели полно-
стью запатентованы и защищены от 
копирования. Конкурент патентует 
греющий кабель, а мы патентуем бо-
лее эффективную и экономную си-
стему антизамораживания. Патен-
тует УФлампу – мы сразу патенту-
ем дополнительное озонирование, 
что еще и насыщает воду кислоро-
дом. Конкурент патентует полку (!) и 
дверку, не пропускающую УФлучи, 
а мы патентуем и выпускаем под-
вижный раздаточный кран, который 
подстраивается под любую бутылку, 
и дверку, которая, напротив, пропу-
скает ультрафиолет, дополнитель-
но стерилизующий камеру розлива. 
Да, благодаря конкуренции мы ак-
тивно улучшаем наши вендинговые 
автоматы, и выигрывает в конеч-
ном итоге потребитель, а не только 
патентоведы. Но мы не считаем по-
рядочным патентовать гайки, болты 
и шпильки. Заниматься патентова-
нием псевдоизобретений точно не 
будем. Вообще назрела необходи-
мость отменить в нашей стране по-
лезные модели, поскольку это руди-

мент советского периода, и усилить, 
как во всем мире, защиту изобрете-
ний с возможностью более широко-
го права преждепользования.

«третий краН» – мНоголетНий 
опыт, сеть и завод

Наша особенность в том, что мы 
не только завод, выпускающий 50+ 
единиц в месяц, но и сеть автома-
тов, в которой мы испытываем все 
новинки и собираем обратную связь 
от покупателей воды. И назрела не-
обходимость в принятии общих пра-
вил игры на растущем рынке. Чтобы 
не было диктата отдельных произво-
дителей, мы выступаем за независи-
мый и защищенный мониторинг вы-
ручки, а также материальную ответ-
ственность всех производителей за 
дистанционное отключение и шпио-
наж в пользу своих сетевиков.

«помощь» госУдарства 
веНдиНговомУ бизНесУ. 
спасибо депУтатУ 
сазоНовУ за защитУ 
водНовеНдиНгового  
бизНеса от ккт!

Государство регулярно заявля-
ет, что помогает бизнесу. И в нашем 
случае такая помощь была оказана. 
Эксдепутат Госдумы Дмитрий Са-
зонов защитил автоматы по прода-
же воды от повсеместного внедре-
ния ККТ, которое могло бы серьезно 
повысить стоимость оборудования 
и увеличить срок окупаемости это-
го по сути социального бизнеса. Тем 
не менее власть пытается зарегули-
ровать этот бизнес. В Перми, напри-
мер, заставляют киоски, продающие 
привозную воду, перекрашиваться в 
серый цвет и вообще менять внеш-
ний вид под конкретного произво-
дителя. Хотя для нашего города се-
рый цвет в благоустройстве вообще 
должен быть под строгим запретом. 
Не ровен час, доберутся и до придо-
мовых автоматов по продаже филь-
трованной воды, но все же надеем-
ся на благоразумие чиновников. По-
скольку люди уже во многих городах 
РФ привыкли к покупке воды в свою 
тару и вряд ли будут довольны, если 
их лишат такого удобства.

Александр Нода 
завод «Третий кран»

www.3kran.ru
 8-800-333-83-59

«Третий кран» – производитель 
ближайших источников питьевой воды
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скажите, как вы обычНо обеспечиваете свою семью питьевой водой? 
(Несколько ответов, сумма больше 100%)

Телефонный опрос, г. Пермь, 408 человек. Агентство СВОИ, февраль 2019 года

Фильтрую воду дома фильтром-кувшином
Фильтрую воду дома многоступенчатым фильтром

покупаю привозную воду в киоске
покупаю воду в автомате

пью воду из-под крана
привожу воду с родника

покупаю воду в бутылках
мне доставляют воду

другое
затрудняюсь ответить, не помню

23,6%
23,4%

24,7%

20,5%
26,3%

4,8%

4,6%
4,0%

0,6%

16,7%

Популярность воды из автоматов «Третий кран»
Чертеж изобретения  
«Мобильный раздаточный кран»

Первый в России автомат по розливу 
бытовой химии



ТЕОРИЯ И ПРАКТИКА
ПЕРЕДОВИКИ ПРОИЗВОДСТВА
СМЕЖНИКИ
ИНВЕСТОРЫ 
КОНКУРЕНТЫ 
АДМИНИСТРАТИВНЫЙ РЕСУРС

Тематические приложения к газете

 Коммерсантъ


